

# GAZETA DE ZARAGOZA

DEL MARTES 13 DE SEPTIEMBRE DE 1808.



## SUECIA.

*Gotemburgo 22 de Julio.*

Han llegado aqui de Copenhague 24 capitanes de buques mercantes Ingleses que han sido cangeados. Los Dinamarqueses, segun ellos, hablan ya en un tono diferente de los Ingleses. Asi mismo aseguran que en todo el Holstein los franceses han quitado de las casas de Postas, y otros sitios las armas y distintivos de S. M. Dinamarquesa, y han substituido las armas del Emperador Napoleon. Esta conducta habrá ofendido sin duda el Gobierno Danés; pues que se puede mirar el Holstein como perdido para la Dinamarca.

Los diarios de Alemania refieren, que Napoleon antes de salir para Bayona aconsejó al Principe Guillermo de Prusia, permaneciese en Paris hasta su vuelta, tiempo en que declararia su determinacion con respeto à la evacuacion de los Estados Prusianos por las tropas francesas.

## ASTURIAS.

*Oviedo 29 de Agosto.*

Josef Napoleon antes de entrar en España recibió en empréstito del banco de Paris 200 millones de reales al interes de  $5\frac{1}{2}$  por 100. Con ellos pensaba ganar las Autoridades civiles y militares que se resistiesen à las demas sugestiones de su maquiabélica política; y esparciendo con profusion dinero entre los pobres, y la clase mas necesitada del pueblo; creia conquistar su corazon. Pero los buenos españoles detestando un dinero que iba à ser el precio de sus hijos, sus mugeres, sus bienes, su moral, y sus vidas, destruye sus pèrfidos proyectos; y solo algunos hijos bastardos de España han vendido su conciencia, y sacrificado

quanto debian á la Patria, por dar gusto al mas detestable de los tiranos. Josef sin embargo huyó precipitadamente de Madrid; pero tal vez para nuestra desgracia, sus millones harán mas efecto que su presencia. Los Agentes secretos, que el gobierno frances tiene desde mucho tiempo há en la Corte, sabrán distribuirlos, y emplearlos á tiempo, no solo en ella, sino en todo el Reyno. Y quién sabe, si son ya efecto de ellos algunos papeles incendiarios impresos en Madrid que se hacen circular en la Peninsula para dividir la opinion pública, impedir la union de las Provincias, introducir la guerra civil, y la muerte de la Nacion! Este es sin duda el último, y el mas gran crimen que se puede atentar contra la Patria. Pero por fortuna, la Nacion Española conoce á quien lo debe todo, y sabe que no el criminal egoismo, ó condescendencia, sino el entusiasmo del pueblo, las Juntas Provinciales, y los exércitos, son sus únicos libertadores: y debe saber tambien que los malvados, y sin carácter, que intenten por qualquier medio la desunion y la discordia entre estos Agentes juntos, son los enemigos de la Patria, y merecen el último suplicio. En todas partes, y en todos tiempos, el tirano de la Francia ha conquistado mas con sus intrigas que con sus armas, y tratando de hacer la de España, 4 años ha que sostiene un partido frances en Madrid bien distinto de el del infame causador de nuestros males, y del suceso á la Corona; y 6 meses antes de la famosa causa del Escorial, tenia ya espías pagadas y en regla, entre los que se contaba á Menard, aquel que en los disturbios de Madrid iba á las imprentas para imprimir papeles denigrativos á la Dinastía de los Borbones. Pero no olvidando tampoco Napoleon el objeto interesante de las Americas, envió comisionados á seducir y comprar los Virreyes, Gobernadores, y demas personas que por la fuerza, ó por su influxo, pudiesen dominar el pueblo. En el último año estaba Dalvivar, segundo Comandante de Sto. Domingo, en Santa Fé de Bogotá disfrazado para este efecto, y tenia orden de distribuir inmensas sumas, para las que llevaba bastantes letras. Allí reconocido por dos personas que le habian visto antes en su trage ordinario, quiso seducirlas para que fuesen con él á nueva España, en donde aseguraba estar ya á favor de su Emperador muchas autoridades militares; pero no queriendo éstas seguirle, marchó con direccion á Mexico, ó á Puerto

Rico, en donde es probable que esté ahora, y à donde Napoleon no se habrá descuidado en remitir las inauditas renuncias de Bayona. Pero por si los cruceros Ingleses han interceptado estos avisos están en el Puerto de Dunquerque 3 corbetas cargadas de harina con algunos soldados Polacos prontas à dar la vela para ambas Américas, otras 2 en Lorient para el mismo fin, y el buque *la Mosca* numero 6 en Bayona con destino à las aguas de Mexico. Mas sin embargo de todo, podemos tener alguna esperanza en que nuestras Colonias son religiosas y leales y que no habiendo abandonado en la guerra de sucesion la suerte de su Madre-Patria, suceda ahora lo mismo à pesar de los inmensos recursos de la astuta y pèrfida política del Gabinete de St. Cloud.

Baza 29 de Agosto.

OFICIO DEL CORREGIDOR DE BAZA D. MANUEL DE VEYAN. I

Muy señor mió: Para dar esta Ciudad un público testimonio de su patriotismo, y del particular interés, que ha tomado en las repetidas victorias, con que el heroico valor, y constancia de los Zaragozanos, han sabido abatir, dentro de la Capital y en sus cercanias, el orgullo ex-invincible de las Aguilas Francesas, à imitacion de las cabezas de las Provincias comarcanas, celebró ayer en su Iglesia Colegial una solemne funcion con *Te-Deum* en honor de Maria Santissima del PILAR, cuya portentosa proteccion se ha hecho tan visible, y en accion de gracias al Todo-poderoso. Cantó la Misa el señor D. Wolfango Vicente de Hore, caballero de la real y distinguida orden de Carlos III, Canónigo de esta santa Iglesia, y predicó un eloquente, tierno panegírico, el Dr. D. Pedro de Eguia Canónigo Leitoral de la misma. Asistió la junta de Gobierno, Ayuntamiento, è inmenso Pueblo, que la noche antes se habia esmerado en decorar sus casas con vistosas iluminaciones al anunciar la solemnidad un repique general de campanas de todas las Iglesias y Conventos, descargas, y fuegos artificiales, viéndose colocadas en varias fachadas Imágenes de la Santissima Virgen, y alusiones à su celebridad, y à la de nuestro augustò Soberano el señor D. FERNANDO VII. Concluida la funcion de Iglesia pasó la Junta y Ayuntamiento à las casas Consistoriales, en cuya sala principal, de sesiones se colocó, con iguales demostraciones públicas, y entre vivas y aclamaciones de todo el Pueblo, un nuevo Retrato de S. M., donacion

Patriótica del profesor de pintura D. Pedro de Robles, con cuya ceremonia se solemnizó mas y mas este dia. Para el 3 de Septiembre próximo está asi mismo acordado un general Aniversario en sufragio de los invictos Españoles, que han tenido la gloria de derramar su sangre en defensa de la Religion, del Rey, y de la Patria en esa Ciudad, y demás de la Peninsula, donde tanto se han hecho respetar de la perfidia francesa las armas Nacionales, y de los desgraciados que en el dia dos de Mayo fueron sacrificados à sangre fria en Madrid por el furor enemigo.

Todo lo qual me ha parecido noticiar à V. por si estimase insertarlo en ese Periódico, para que mis Paysanos, los Aragoneses tengan la satisfaccion de saber la gran parte, que han tomado estos Andaluces en sus glorias, y en sus quebrantos, que eternizará hasta en los últimos confines del mundo el clarin sonoro de la fama.

Dios guarde à V. muchos años. Baza y Agosto 29 de 1808. =  
Manuel de Veyan. =

*Madrid 31 de Agosto.*

Se ha recibido noticia de oficio del total exterminio del ejército frances en Portugal.

Los 50 hombres que mandaba el General Loison han quedado totalmente muertos y desechos. Junot y Laborde se rindieron prisioneros de guerra con sus tropas. El General Ingles no quiso conceder bagages al primero, y lo precisó à caminar à pie hasta Oporto expresando, que un Ladron de profesion no merecia otro tratamiento.

A este punto de humillacion ha trahido la justicia Divina al fantástico Duque de Abrantes. Los nuestros se han apoderado de 33 barcos cargados de riquezas. Tambien se asegura que la Esquadra Inglesa ha derrotado un comboi en que venia el Príncipe Eugenio destinado para Rey de Portugal.

QUITEL GENERAL Y LINEA DE SAN BOY, LLOBREGAT,

*Molins de Rey, dia 2 de Setiembre de 1808.*

La vergonzosa fuga y terrible golpe que sufrió Duesmo en el sitio de Girona, le habia sido tanto mas sensible, quanto su altivez y vanidad le habian hecho prorumpir en expresiones, que acreditaban, pensar y suponer que su entrada en aquella Ciudad seria como Pedro por su casa; y el infame Lechi que

Desde Barcelona brabeaba con la expedición ficticia contra San Gerónimo del valle de Hebron (haciendo creer con la pintura que hizo su Diario del 12 de Agosto, que era algún castillo inexpugnable, no siendo más que un Monasterio abandonado) debía procurar la venganza de sus derrotas, y de su cobardía, propia de su crueldad. No se ocultaban estas ideas al Gefe de las armas, que el primero de Setiembre pasó su Quartel general que tenía en Tarragona, à Villafranca, à donde ya había llegado el día anterior su tropa. Duesme pues, creyendo dormidos los Españoles, quiso anticipar su ataque general contra la línea que le hiba estrechando en Barcelona, y sacó casi toda la tropa que tenía dentro de sus murallas para acometer con más de 4000 hombres de infantería, y 600 caballos. Comenzó su ataque por tres puntos diferentes y à un mismo tiempo, para ocultar su objeto principal, y dividir las fuerzas que teníamos en San Boy, Llobregat, y Molins de Rey. Usaron mil artificios: llevaban delante de sí, catalanes, vestidos como nuestros Soldados. Estos hacían señas, y gritaban, diciendo: eran Catalanes. No hubiera sido extraño creerlos, porque esperaban gente del Quartel General, que ya se había acercado: pero, aunque indecisos un momento, conocieron el ardid: lograron los franceses rodear algunas avanzadas nuestras como amigos, y declarándose al fin, y ofreciéndoles la vida, en seguida para no desmentir su costumbre de no decir una verdad, ni aun por casualidad, les hicieron fuego y los mataron.

*Calahorra 8. de Setiembre.*

Después de la conferencia que tubieron Moncey y Lefebre en Lodosa, se estableció la comunicacion entre el ejército de Milagro y el que ocupaba Logroño. El 30 de Agosto entraron en esta Ciudad dos divisiones en numero de 7000 hombres de infantería y 800 de caballería, al mando del general Moncey con varias galeras cubiertas con guarniciones de la casa Real, y grandes coches, que continuaron su camino hasta Tudela, donde entraron el primero de este. El 31 à las tres de la tarde hizo su entrada el Sr. Josef, escoltado de tres mil hombres: El Pueblo lo recibió con mucha frialdad manteniéndose tan triste como si pasára un entierro à pesar de que algunos de los sayones que lo acompañaban hacían ademanes para que lo vitoreasen. Retirado à su alojamiento se mantuvo en él comiendo y durmiendo, y se quedó en que al día siguiente ba-

jaña á Misa á la Catedral para ir á hacer noche á Alfaro. No se sabe lo que hubo de ocurrir porque á la mañana siguiente los coches y la tropa regresaron con precipitacion á Logroño, y preguntados los franceses sobre esta novedad por alguno que los habia tratado y tenido de huéspedes en su casa dixeron que no era asunto de esperar á Castaños que venia con 60 mil hombres para cogerlos entre dos fuegos. No es facil referir las maldades, robos, ultrages y sacrilegios, que han cometido pero no se deve omitir que los mismos satélites del Sr. Josef le han robado de su coche unos 70 mil reales vellon y hasta los caballos de su caballeriza los han sacado y vendido con el mayor descaro: prueba concluyente del desprecio con que la misma canalla francesa mira á este ridiculo Soberano.

## REYNO DE ARAGON.

*Zaragoza 13 de Setiembre.*

El Sabado por la mañana llegó á esta ciudad el General Ingles Sir Carlos Guillermo Doile, comisionado de S. M. Británica para tratar con nuestros gefes políticos y militares sobre los medios de sostener la justa causa que defendemos. Nuestro Excmo. Capitan General recibió á este Caballero con las mayores demostraciones de afecto, y reconocimiento á la generosidad de la Nacion Inglesa, que con tanta prontitud y buena voluntad acude al socorro de nuestras necesidades. Despues de haberle enviado la guardia de honor correspondiente á sus relevantes circunstancias, lo llevó en su compañía á exâminar los varios puntos de defensa de esta Ciudad, y los estragos causados por el enemigo en el corto recinto que ocupó, manifestando el numeroso gentío que lo seguia con las mas vivas aclamaciones la satisfaccion que lograba en ver despues de tantos años un representante de S. M. Británica en estos Reynos. Absorto y admirado el Sr. General Ingles prorrumpió en las mas expresivas alabanzas del insuperable valor y heroica constancia con que nuestros Ciudadanos han defendido á su Capital, añadiendo que lo pondria todo en noticia de su corte. Concluido este paseo pasó dicho General al palacio de nuestro Excelentísimo donde se le tenía preparado un magnifico banquete, que solemnizó la repetida descarga de todas las baterias, en manifestacion del gran júbilo y alegría con que S. E. y todo este vecindario celebran el ver restablecida la paz y armonia con la nacion Inglesa, y de

la gratitud con que todos nos mostramos obligados à los poderosos auxilios que S. M. Británica y su sabio Ministerio nos ha dispensado y dispensará hasta conseguir la restauracion de esta Monarquía en la persona de nuestro amado FERNANDO. El Domingo asistió el mismo General à la revista de los 22 mil hombres que componen nuestro exército, y se manifestó mu y satisfecho de las evoluciones militares que algunos cuerpos executaron en su presencia.

En gazeta extraordinaria de 24 de Agosto próximo se anunció el generoso ofrecimiento, que hicieron dos vecinos de Madrid à favor de los habitantes de esta Capital, que tanto han padecido con el sitio, y saqueo de los franceses; y siendo tan recomendables los sentimientos de humanidad, que manifiestaron en sus oficios, ha parecido noticiarlos al público Español, que tan justamente se gloria de la beneficencia christiana, y son como sigue: = »Excelentísimo señor = ¡Con que satisfaccion! con aquella que es propia de un amante de su Patria, y con la admiracion que à todos enmudece, he visto, he leído en los papeles públicos, y he oído en las calles los triunfos, que el valor, inteligencia, y zelo de V. E. con sus Aragoneses ha conseguido en esa Ciudad, y sus campos, exterminando de ellos al injusto enemigo comun. Al mismo tiempo he visto en el diario del 13 del corriente los perjuicios, y atrocidades inauditas, con que los bárbaros franceses han afligido à sus naturales; y correspondiendo yo como buen patricio à las justisimas insinuaciones, que se hacen por V. E. en el propio diario, remito à sus manos, para que V. E. se sirva aplicar su imperte à las necesidades, que contemple su prudencia, quatro vales de à 300 pesos cada uno de la creacion de Mayo. = Quisiera, que las circunstancias del tiempo (y los muchos créditos à mi favor sin poder realizar) me permitiesen hacer un mayor esfuerzo; pero al par de esto he tenido, que remediar otras necesidades no indiferentes à mi amor patriótico. Ojala sea esta demostracion mia la mas pequeña, que se consagre en las manos, y designios tan benéficos, y plausibles de V. E., para que por todos títulos se ensalze su heroico nombre, y sea eterno en nuestra Nacion, y las agenas: así es mi deseo, como que Dios conserve su vida muchos años. Madrid 20 de Agosto de 1808. = Excelentísimo señor D. Josef de Palafox =

» Señor Intendente general del Reyno de Aragon = Muy señor

634  
nio: su sensibilidad, el debido patriotismo, y agradecimiento excitán los impulsos de mi corazón, al oír las desgracias, y miserias, à que forzosamente han quedado reducidas las familias, y propiedades de los valerosos, è invencibles Aragoneses, defensores de la Religion, Patria, y Rey: mi alma se angustia al considerar los estragos hechos en esa Ciudad por los enemigos de Dios, y de los hombres. Quisiera ser poderoso como Crespo, para imitar à Lazaro en la prodigalidad, y secorrer à mis amados hermanos, enjugando sus lágrimas con las de mi corazón: mas por desgracia mi suerte no iguala à mis deseos, y mis obligaciones se aumentan al paso que las necesidades: No he sido el último en quanto ha habido, y hay que contribuir pecuniaria, y personalmente en esta Corte, he inspirado públicamente la lealtad à mi Rey FERNANDO VII, à quien únicamente se la he jurado, me he ofrecido voluntariamente à sacrificarme por mi amada Patria, aunque, à mi pesar, me excluye la edad: No obstante ofrezco para parte de socorro en las miserias de esa Ciudad (por no tener metálico) un vale real de 150 pesos, el que à toda hora estará à disposicion de V. S., à quien suplico se sirva admitir esta pequeña prueba de mi sensibilidad, asegurando, quisiera poder ocurrir à quantas se presenten con mayores cantidades. Tendré la mayor satisfaccion en su admision, como en que se oculte mi nombre. = Cuento V. S. con mi voluntad, y disponga de su atento servidor Q. S. M. B. = Madrid 20 de Agosto de 1808. = Señor D. Lorenzo Calvo.

El ilustrísimo Cabildo de esta santa Iglesia Metropolitana movido de los sentimientos de compasion, y caridad christiana que en todo tiempo le han caracterizado, se ha servido consignar un real de vellon diario sobre los dos, que ha señalado el Gobierno, à cada una de las Viudas de los que han muerto, defendiendo gloriosamente esta Capital, y Reyno, reservándose su generosidad el aumentar este señalamiento, conforme à la calidad de las personas agraciadas.

---

*Salen esta ganeta à costa y beneficio del Sto. Hospital Real y General de Nra. Sra. de Gracia. Y se admiten subscripciones en casa del Administrador de impresiones calle del Príncipe numero 30.*

CON PERMISO Y PRIVILEGIO EN ZARAGOZA:

En la Imprenta de los Herederos de la Viuda de Francisco Moreno.